

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
 mester, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Para de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
 setas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero Trimestre, 14; semestre, 28.
 El pago será adelantado.

PRECIOS DE INGENIO
 Anuncios en primera plana 1 peseta
 línea; anuncios oficiales en segun-
 da plana, 0'50; reclamos, 0'25; anun-
 cios preferentes tercera plana, 0'15; anu-
 cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según su costo.

La suscripción del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono. **Diario Independiente • Dos ediciones** **Redacción, Administración e Imprenta:** Paseo de Valencia, 5 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

ASUNTOS LOCALES

Aunque suponemos que será como martillar en hierro frío ó lo mismo que pedir peras al olmo, hoy que sabemos algo del plan de arbitrios proyectado por el Ayuntamiento de Pamplona para el año corriente, estimamos oportuno hacer notar, una vez más, la conducta, en nuestro concepto inconveniente é injustificada, de dicha Corporación en lo tocante á los medios que emplea para cubrir su presupuesto de gastos.

Ya dijimos, cuando dimos noticia de la discusión y aprobación de los nuevos presupuestos municipales de Pamplona, que en ellos se observaba, lo mismo que en los anteriores, el propósito de obtener la mayor parte de los recursos por medio de arbitrios indirectos, y la tendencia á limitar cuanto se pueda, la suma repartible sobre la riqueza catastral.

El puente de Carcastillo

Llegó por fin el ansiado día 22 de Marzo, que marcará época en la historia de Carcastillo. Parecía que la naturaleza asociándose á la alegría general del pueblo, había querido darle mayor esplendor, haciendo el sol sus luminosos rayos, con un ambiente atmosférico primaveral.

Los rítmicos cantos de los auroros, se encargaron de avisar al vecindario el acontecer de tan memorable día.

La banda de música de la localidad, avivó su entusiasmo con los acordes de una animada marcha; el propio hicieron las que de fuera vinieron; y el pueblo entero, con el numeroso contingente de forasteros que desde el día anterior había, se echó á la calle como indicando que el reducido espacio de las viviendas era pequeño para dar cabida al entusiasmo inmenso que despertaba el solemne acto que pocas horas después debía llevarse á cabo.

Bendición del puente

Después de la misa mayor entre el voltee de campanas y los acordes de la música, se organizó en la plaza de la iglesia la marcha de la comitiva hacia el soberbio puente que majestuosamente esperaba ser bendecido. Una larga fila de carruajes, ocupados por el Ilmo. señor Obispo, diputado á Cortes señor Guelbenzu, presidente de la Diputación don Ulpiano Erre, diputado señor Santesteban, Director de Banco don Enrique Lisboa con su hijo, don Aniceto Lagarde, varios señores sacerdotes y otras personas distinguidas, desfilaron hacia el puente, reuniéndose en él una corpúscula muchedumbre que no bajaba de cuatro mil personas.

Revestido el Prelado de los severos ornamentos sagrados, bendijo el puente con el ceremonial de rúbricas, regresando luego al pueblo con todo el Concomen.

Te Deum y Sermón

Una vez en el pueblo y recibido el señor Obispo á los acordes de la Marcha Real, se dispuso este á dirigirse al templo, autorizado voz al auditorio, que ávido de oír á su venerable pastor, quedó en silencio para no perder ni una palabra de su exhortación.

Hizo ver á los oyentes el placer inmenso que sentía por el fausto acontecimiento motivo de la fiesta; la conveniencia de que los cristianos no mirasen esa mejora y ese progreso bajo el punto de vista material sino animados del deseo de utilizarlo para fines más elevados, poniendo en parangón las ruinas de nuestro granioso convento de La Oliva, hijas del llamado por autonomía progreso moderno, con el verdadero progreso que la iglesia enciende y vivifica, dando su bendición á ellas, una vez que con el intento dar un bosquejo de tan elocuente y hermosa oración sagrada, porque soy incapaz de reflejarla; basta decir, que durante media hora, tuvo pendiente de sus labios al auditorio, que cada vez daba mayores muestras de entusiasmo por oír las enseñanzas y exhortaciones de su Prelado.

Significó á la plática, tan solemne Te-Deum que se cantó en el templo en acción de gracias, concluyendo con esto la ceremonia religiosa.

Banquete

En un amplio y hermoso comedor habilitado por el Municipio expresamente, se celebró acto seguido el banquete oficial presidido por S. E. el Ilmo. Sr. Obispo; le seguían en la Presidencia á su derecha, el señor Vice presidente de la Diputación y Director del Banco; y á su izquierda, el diputado á Cortes del distrito, el diputado foral Sr. Santesteban y el Director de Caminos Sr. Lagarde, colocándose en la segunda presidencia las autoridades locales civil, judicial y eclesiástica.

Fuero colocándose después las comisiones de los Ayuntamientos, los señores Sacerdotes, el Municipio de esta villa, con el resto de invitados hasta el número de 46, recibiendo durante la comida las felicitaciones de nuestro digno diputado provincial, Sr. Escudero, incapacitado para asistir á la fiesta, y del Ingeniero de la casa constructora D. Magín Corneil, que obligado por urgentísimas ocupaciones no pudo concurrir.

El menú creo que nada dejó que desear, mereciendo especial mención un soberbio puente de repostería artísticamente elaborado, que fué ofrecido á los comensales, uno por uno, aparte de otros variados postres, como recuerdo del inaugurado, con la nota cómica de que, minado por los comensales, es decir de las dulces pilas, vino á caer estrepitosamente sobre el inhábil conductor que emborracha estas castañas, sepultándose las ruinas, en medio de una carcajada general, en lugares recónditos y seguros.

Servidos los vinos espumosos y el indispensable champagne, pronunció Su Ilustísima un

Ahora podemos añadir que en el plan de arbitrios é impuestos con que se pretende recaudar aquellos fondos, se observa, al compararlo con las tarifas que rigieron el año pasado, que no se rebaja ninguno de los impuestos, y, en cambio, se elevan varios y se introduce alguno nuevo.

A esto se reducen las diferencias entre las nuevas tarifas y las que en 1902 rigieron.

Por donde se ve que en vano claman los que carecen de bienes de fortuna, p'ro no de estómago ni de necesidades ineludibles, diciendo que los artículos de primera necesidad alcanzan precios que los convierten, para ellos en artículos de lujo; inútil es que la prensa abogue por una distribución más equitativa de las cargas municipales aligerando la tributación indirecta; inútil también que centenares de obreros pidan al Ayuntamiento que reduzca los impuestos que gravan determinados artículos de consumo; todo es ineficaz para el actual Ayuntamiento, que, imitando á sus antecesores continúa resueltamente por el camino que conduce á hacer imposible la vida de muchísimas familias.

Como el asunto es harto importante y oportuno, y como en sus pormenores hay cosas verdaderamente notables, dejamos para otro número lo que nos proponemos decir y no cabe en el presente.

CONCILIO EN ZARAGOZA

Un periódico zaragozano insiste en la noticia de que en breve se celebrará en la ciudad zaragozana un Concilio provincial, en el que tomarán parte todos los señores Obispos sufrágáneos.

A este propósito dice el aludido colega: «No podemos añadir nuevos detalles de importancia respecto á la celebración de un concilio provincial en nuestra capital. Reproducimos sin embargo la noticia—dado su gran interés—para que llegue á conocimiento de los lectores de fuera de la capital. Créese que el concilio, al que como dijimos asistirán todos los obispos sufrágáneos tardará bastante en celebrarse.

Según los informes que tenemos, los obispos sufrágáneos examinarán con preferencia los trabajos que les entregó á su partida el señor Scudella, los cuales han de ser discutidos en el Concilio, y redactarán lo antes posible las observaciones que crean procedentes.

Si como es casi seguro, las sesiones del Concilio se verifican en la Catedral de La Seo, se habilitará con este objeto la nave donde se venera el Santo Cristo.»

Sin duda la conferencia que los Prelados de la Archidiócesis, y de la cual mismo cuenta á los lectores, celebraron en el palacio arzobispal al día siguiente de la inauguración de las obras del templo de Nuestra Señora del Pilar, tuvo por objeto cambiar

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 114

El número 13

mejillas; sus ojos hundidos brillaban con sombrero fuego, su labio inferior colgaba pesadamente. Jorge de la Tour-Vaudieu tenía el aspecto de un vestigio siniestro!

—¿No tienes confianza en mí?—prosiguió el agente.—¿Ignoras que mi adhesión á vos no tiene límites y que por serviros estoy pronto... á todo?

Y acentuó tan fuertemente la expresión de estas dos últimas palabras, que Jorge levantó la cabeza y fijó en su inlocutor una mirada en que fulguraba un relámpago siniestro.

—El único testigo del crimen ha muerto: Claudia Varni no es peligrosa; René Molin renuncia á la lucha; la loca está en lugar seguro, ¿qué teméis?

—¿Temo á Berta Leroyer!...—respondió el Duque.

—¿A una pobre huérfana!

—Ella es la que me causa miedo!... ¡Ella es la fantasma que veo en mis sueños! ¡Ella es la que me empuja hacia el abismo! Si Berta Leroyer desapareciese... Entonces todo lo cubriría la losa de un sepulcro!...

—¿El remedio sería peor que la enferme-

discursos brindis abogando por que se enlazasen las carreteras de Aragón y Navarra, retirándose después. Brindó el señor Erre y brindaron todas las comisiones en el mismo sentido, concluyendo por rogar el Ayuntamiento de Carcastillo á las autoridades y personas invitadas que le dispensasen la pequeñez de sus obsequios, en gracia á su buena voluntad; dando en cargo al señor Erre, que lo aceptó gustoso, de comunicar á nuestro diputado el no contarío entre los concurrentes personalmente, si bien era por causa ajena á su voluntad.

Describir el entusiasmo que entonces se desbordó al calor de los brindis, sería imposible; lo que sí puedo asegurar, es que no se borrará jamás de mi memoria.

Despedidas

Llegada así la hora de las cinco de la tarde y después de ser acompañados hasta el puente, se despidieron afectuosamente, partiendo para la Estación, los señores diputados, los señores Lagarde, Arache y Lisboa, padre é hijo, en medio de expresivas muestras de agradecimiento por parte de las autoridades locales. También los despidieron allí el Sr. Obispo y el diputado á Cortes señor Guelbenzu, regresando estos señores al pueblo.

Sermón de despedida

A continuación, después del rosario, volvió S. E. á predicar, como lo hizo también la noche anterior, despidiendo á los nosotros hasta la inauguración de las obras de la iglesia.

Conclusión

Con la asistencia del señor Obispo, diputado mencionado y las comisiones municipales, tuvo lugar la cena por la noche, despidiéndose todos para salir la mañana siguiente S. E. en el coche cedido galantemente por el señor Guelbenzu, siendo escuadrado decir que la despedida será tan cariñosa como grande es el amor que mutuamente y por fortuna nuestra nos profesamos, Prelado y pueblo.

En fin, todo bien, que llevan buen viaje nuestros huéspedes y que el puente lo conserve Dios tantos años como dure esta villa.

El corresponsal.

22 Marzo.

DEL EXTRANJERO

A saludar á Loubet
 Roma.—El gobierno italiano enviará al Almirante Annavazzi con una división de la escuadra italiana, con objeto de saludar á Mr. Loubet á su paso para el África.

Los tipógrafos italianos
 Roma.—La sociedad de tipógrafos de Roma ha acordado declarar en huelga. Puntos que será muy difícil que se lleven á cabo por que se algunos periódicos.

Cosas de Venezuela
 París.—Un despacho recibido de Caracas que ha recibido «Le Matin», dice que el acorazado francés «Trenche» ha llegado á La Guayra.

Otro despacho de Maracaibo dice que el general Olivares ha tomado posesión de la presidencia del Estado de Zulia en sustitución del general Aranguren que ha salido de Maracaibo en el vapor «Z. mora», con dos batallones y numerosas municiones.

El general Aranguren se dirige á Coro.

Un naufragio
 Brest.—Se cree que un gran navio inglés ha naufragado á causa del mal temporal reinante. Ignórase el nombre del navio.

Una barca salva vidas, fué atrojada por las olas á la costa de Penmarch.

Se cree que esta barca pertenecía al navio naufragado, pero no tenía nombre ni señales que pudieran comprobar su origen.

ADMINISTRACION FORAL

Han sido aprobados los presupuestos municipales para el corriente año de los Ayuntamientos de Saneol y Fustiñana.

También han sido confirmadas las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Aoz para el arriendo de las yerbas comunales por medio de subasta; y la concesión del terreno comunal hecha por el Ayuntamiento de Olazagutía á favor de don Manuel Pedrés San Juan, vecino de Irúa, para el arranque de piedra de la Peña denominada «Vioreiz.»

Hizo volverso y, en efecto; vió á un fiacre que marchaba bastante de prisa.

—¡Eh, caballero!—gritó el cochero.—Teneis necesidad de un coche?... El jaco es bueno..... ¡un magnífico caballo inglés!

—Jorge abrió la portezuela y subió.

—¿Dónde vamos, señor?

—Calle de la Universidad.

—¿Número?

—Os indicaré que pareis cuando llegemos.....

—Perfectamente. ¿Por carrera ó por horas?

—Por horas.

—Entendido. Son las once y diez minutos..... ¡Arre, Milord!

Y nuestro antiguo amigo Pedro Loriot, el cochero del fiacre núm. 13, hizo crujir su látigo, y Milord partió á escape.

—Esperadme—dijo el Duque á Loriot cuando llegaron á la calle de la Universidad, poniéndole en la mano una pieza de cien sueldos.

—Esperaré; más... ¿por qué me pagais adelantado?

Jorge no respondió, y empezó á subir la calle, en tanto que el cochero le seguía con la vista.

—Palabra de honor!—murmuró éste.—No hay nada tan estúpido como los burgueses..... ¡Hé ahí uno que me toma por un novato!... Hace que me quede en un sitio y se dirige á otro..... ¡Eh, torpe! Los cocheros tienen buenos ojos y todo lo averiguan.....

Han sido autorizados:

El Ayuntamiento de Olazagutía para hacer la entrega de materiales solicitados por doña Eusebia Juanto; el de Metauros para cultivar por dos años más los terrenos comunales roturados; el de Amescos-baja para verificar la venta de una parcela á don Julian Pascual; el de Muez para exigir á don Higinio Lopez la responsabilidad que estime procedente, en el caso de que en el año actual resulte que por causa del incendio que ocurrió en su huerta, se sequen algunos de los cinco árboles.

Han sido aprobadas por la superioridad las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Villafranca para el arriendo de la carnicería por un ó tres años, según convenga.

Se ha ordenado al alcalde de Vitoria que exija á los denunciados por cortos abusivos las indemnizaciones correspondientes.

Por haberse incoado el expediente fuera del plazo que señala la circular de 20 de Julio de 1898, ha sido desestimada la reclamación formulada por don Ignacio Munarriz y consortes, de Arre y Munarriz, sobre corte de leña en jurisdicción de Aoz.

Sobre un expediente de don Eusebio Lacelle, relativo á los tributos que corresponden pagar por una casa-venta sita en la carretera de Allo y propiedad del menor de edad don Francisco de Soto, de Morentin, ha decretado la Diputación confirmando acuerdos suyos del año 1899 sobre el mismo asunto y declarando que el reclamante debe pagar por la propiedad de dicha casa la contribución provincial y los repartimientos municipales, si los hubiere, y que también deben pagarse los impuestos que haya establecido legalmente, por los artículos que se consuman en la citada casa-venta, en la cual está libre la venta de vino y aguardiente al por mayor y menor, una vez pagados los derechos de introducción.

Con motivo del recurso entablado por don Juan Antonio Uibarri y consortes de Vitoria, reclamando contra el reparto girado por el alcalde para hacer efectiva la contribución correspondiente á la riqueza forestal, se ha declarado por la superioridad que es éste á lo que se refiere en el decreto de 13 de Junio último.

Como dijimos en el número anterior que la Diputación había confirmado la multa de 10 pesetas impuesta por el Ayuntamiento de Obanos á D. Pablo Jaurista, por vender vino infringiendo las condiciones vigentes acerca de la materia.

Lejos de eso el acuerdo de la Diputación declaró improcedente dicha multa, porque la venta de vino á que se refiere, la efectúa el señor Jaurista en uso de un derecho que le conceden las disposiciones vigentes, ya que este año no hay en aquella villa impuesta de introducción ni condiciones á que deban ajustarse los conductores y vendedores.

LA BOLSA

Durante la última semana cambió, por fortuna satisfactoriamente, el aspecto del mercado bursátil, pues no sólo se repuso de lo que perdió en la semana anterior, sino que ha logrado ganar casi otro tanto.

El curso de las cotizaciones ha sido paulatino y firme, sin retroceso, pasando el Contado de 77-80 á 77-90, y el sábado á 78-10.

En el Fin de mes osciló un poco, haciéndose el cambio de 77-85, 78 por 100, 77-90, 77-95 y 78-15, y 78-20 al cerrar la semana.

Al próximo abrió el viernes á 78-20; pero en seguida subió á 78-30 y 78-45. Esto, que demuestra confianza, ha animado la contratación en general, y no es extraño, por tanto, que se haya elevado el principal signo de crédito.

El Amortizable siguió idéntico rumbo, haciéndose á 96-95, 97 y 97-15 en títulos. Las carpetas han llevado la misma marcha; pero siguen 15 céntimos más bajas.

La especulación hallábase á la expectativa de la actitud que adoptarían los Bancos para las dobles; pero al ver que las han facilitado y que no abusaron de su poder, puesto que abrieron el Próximo con sólo 25 céntimos de alza, desapareció el temor, y los hombres de negocios se lanzaron sobre el Contado y animaron la liquidación de fin de mes.

Los mercados de valores presentan buen aspecto, y buena parte del ahorro se invierte en papel, por la facilidad que ofrece su administración y la seguridad de su renta. Claro está que, como venimos diciendo, cuesta trabajo conformarse con un interés que excede del 4 por 100 neto; pero es seguro y fácil de cobrar, y aun puede ganarse algo de capital antes de llegarse á aquella renta.

Con la animación de las operaciones en estos días se liquidarán algunas posiciones y se normalizará la plaza, que se hallaba algo recargada.

Los Bancos han mejorado un poco mientras los Tabacos se han estacionado, por ahora; pero ya les llegará su día de ganar.

El cambio internacional es el que ha mejorado en la semana; pero se explica y justifica porque la sequía que padecemos, hace temer que sufra grave quebranto la cosecha de cereales y que haya que traerlos del extranjero, á pagar en oro; y los agiotistas ya se preparan para hacerle pagar caro. Pero pueden equivocarse.

Hé aquí los resultados que ofrece la cotización comparada de la semana:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior.....	0-30	
6 por 100 Amortizable.....	0-15	
Carpetas provisionales.....	0-15	
Valores mercantiles		
Banco de España.....	1-90	
Compañía de Tabacos.....		
Cambios		
Londres.....	0-09	
Paris.....	0-45	

AUTOMOVILISMO

Se ha publicado el reglamento de la carrera internacional. Paris-Madrid, organizada por los Clubs de Francia y España, que ha de celebrarse el próximo mes de Mayo.

La carrera se efectuará bajo el régimen de parques absolutamente cerrados, prohibiéndose con todo rigor la entrada en los mismos á toda clase de vehículos que no sean automóviles y de inscripciones.

Estable á cada lado, delante y atrás, un apoyo que tengan por lo menos 25 centímetros de altura para los coches y 15 centímetros para los carruajes pequeños y las bicicletas automóviles.

Las inscripciones se harán en el «Automóvil Club de Francia» y en el «Real Automóvil Club de España.»

El importe de las matrículas será 1400 francos por los coches grandes, 300 por los ligeros, 200 por los pequeños y 50 por las motocicletas.

Desde el día 15 de Abril los derechos de matrícula serán dobles.

Quedan terminantemente prohibidos los llamados coches de correo.

El corredor que recorra mayor velocidad que la reglamentaria que será excluido de la carrera, sin que por ello pueda pretender la devolución del importe de la matrícula.

En el reglamento se dictan, además, disposiciones relativas á las salidas y llegadas, Adunas, lotes y señales, y varias de carácter general referentes á los comisarios, que son, p' r parte de Francia, los señores príncipes D'Arceberg, H. Haet y conde de Vogne, y por parte de España los señores duques de Arén, L. de Errazu y Quiñones de León, y de las reclamaciones que á estos señores puedan hacerse, las cuales deberán ir siempre acompañadas de la cantidad de 100 francos, que no será devuelta al reclamante sino en el caso de que sea fundada.

UNA SALVAJADA

He de merecer de usted se digno insertar en las columnas de su ilustrado periódico, el hecho vandálico que á continuación expongo, ocurrido en el pueblo de Eparoz de este valle en la madrugada del día 16 del actual.

En la noche del 15 bajaron del pueblo de Eparoz al de Irujoqui los jóvenes pastores llamados Gregorio Iribarren y Benito Molin, los dos de

Haciendo las reflexiones que preceden, Pedro Loriot continuó siguiendo con la mirada al Duque, cuya marcha hacían visibles los faroles del alumbrado: vióle hacer alto enfrente de una puerta que se habria en una tapia por la cual asomaban las copas de grandes árboles: vióle cómo sacó un manojito de llaves, escogió una y la introdujo en la cerradura.

—¡Ah!—pensó el cochero.—¡Hé ahí el lugar de la cita!... Eso es, cuatro casas más arriba..... ¡Buena hora y mejor tiempo para hacer visita!... Tal vez sea un enamorado que penetra secretamente en casa de la que adora: aunque no, no tiene aspecto de Cupido... Mejor será lo que pienso: un marido celoso que trata de evitar que se la peguen.

El cochero parisien ve tantas cosas en su incansante locomoción, que es apenas curioso cuando no se desconfía de él ni se envuelven los demas en el misterio; pero trata de penetrar lo que se le oculta, no queriendo en su orgullo pasar plaza de tonto. La llave dió vuelta dentro de la cerradura y la puerta se abrió, desapareciendo Jorge, el cual, poco después, encontré en el despacho de su palacio de la calle de Santo Domingo.

El Duque, después de haberse cerciorado de que se hallaban cerradas las ventanas, sin que por ellas pudiera atravesar un rayo de luz, encendió dos bujías que se habian traído una mesa atada de libros, p' lo que y sobre, sentóse alto en su pupitre y se

Firma

Hoy ha correspondido despachar con el Rey a los ministros de Gracia y Justicia y al de Estado.

El señor Dato puso a la real firma un decreto nombrando canónigo de la Catedral de León a don Saturnino Riestra excedente de Ultramar.

Otro, destinando a Madrid al Fiscal de Segovia don José Gonzalez y varios indultos.

El señor Abárzuza no puso a la firma ningún decreto de importancia.

Visitas comentadas

Hoy han ido a visitar a S. M. el almirante Cervera, el contralmirante Valcarlos, y muchos otros marinos.

Como es de suponer, estas visitas han originado muchos y muy vivos comentarios, relacionándolos con el actual conflicto de los marinos.

Sin embargo se sabe que estas visitas fueron de cortesía por haber reanudado S. M. sus visitas después del luto por la muerte de la archiduquesa Isabel.

Mas visitas

El general de la armada señor Rodriguez de Celis ha visitado hoy al ministro de Marina señor Sanchez Toca.

Nuevas visitas

Los señores Moret, Polavieja y Lopez Dominguez, ha estado hoy en Palacio a visitar a S. M. el Rey.

Rumor desmentido

Estos días habian corrido insistentes rumores de que los generales Cervera y Ramon Izquierdo habian presentado la dimisión de sus cargos, pero todos estos rumores han quedado desmentidos de la manera más categórica.

No era verdad

El capitán general del departamento del Ferrol señor Pita de Veiga ha telegrafiado al ministro de Marina diciéndole que a pesar de encontrarse enfermo, no era cierto que hubiera entregado el mando al general Murgado ni a nadie.

Silvela y Villaverde

Hoy ha sido día de visitas. El señor Silvela, después de haber visitado a S. M. conferenció largamente con el señor Villaverde, en el domicilio de este último.

La conferencia versó principalmente sobre el asunto de los presupuestos. Al salir del domicilio del ministro de Hacienda, dijo el presidente del Consejo a los periodistas, que el conflicto de los marinos carecía de importancia esperando que seguirá reinando entre los marinos la disciplina que siempre han tenido.

El próximo Consejo

A pesar de que se habia dicho que el Consejo de ministros habia de celebrarse el martes, por ser el miércoles día festivo, ahora se ha vuelto a decir que el Consejo se celebrará el miércoles.

De Málaga

Anuncian de Málaga que han fundado en aquel puerto el vapor inglés Caliope y la corbeta Escuela de Guardias marinos, francesa.

El conflicto de los marinos

Se dice que varios marinos se han reunido en el domicilio de uno de ellos, pero que se ignora lo que trataron en la reunión. Esta noticia espera confirmación.

Los estudiantes

Anuncian de Valencia que los estudiantes continúan en la misma actitud. Hoy llegaba a aquella capital el Rector de la Universidad.

Algunos estudiantes querían salir a recibirle pero otros se oponían no habiendo podido llegar a un acuerdo.

De Venezuela

Noticias recibidas de Caracas, dan cuenta de que el Congreso venezolano no admitió la dimisión al presidente Castro.

Este persiste en su actitud y en breve, dirigirá un mensaje a las Cámaras de la república venezolana.

Boletín de Madrid

Table with 3 columns: Item, Price, and Date. Includes items like 'Duda perpetua', 'Idem fin próximo', etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78,17, el Id. Fin próximo a 78,42, los francos a 33,90, las libras a 33,78, y el amortizable a 97,20.

MENCHETA.

Segunda conferencia de interés para los quintos.-La redención a metálico.-Castanera y Silvela.

Desde hace dos días se encuentra en esta corte el agente de quintas de esa población don Manuel Castanera, para gestionar cerca del Gobierno la concesión de un plazo a fin de que se rediman del servicio activo de las tropas, los reclutas que no pudieron hacerlo

por no haber otorgado el general Linares dicho plazo.

El señor Castanera ha visitado hoy al señor Silvela en su despacho de la Presidencia.

La entrevista ha durado más de media hora. En ella expuso el señor Castanera al jefe del Gobierno, todos los antecedentes del asunto; la imposibilidad de los reclutas a redimirse por no otorgarles un plazo justo y prudencial, y la negativa infundada del ministro de la Guerra. El señor Silvela que prestó gran atención al asunto, ha prometido al señor Castanera que en el próximo Consejo del miércoles tratará con el general Linares acerca del particular y dictará una Real orden satisfactoria a la redención a metálico.

El señor Castanera ha salido gratamente impresionado de su visita al jefe del Gobierno.

Los alumnos de Minas.-Conflicto conjurado.

Previas explicaciones recibidas, hoy han entrado en las clases los alumnos de la Escuela de Minas.

Se dice que el director de dicho centro ha presentado la dimisión de su cargo, molestado por los trámites que se han seguido para la resolución del asunto.

—Hoy no se ha hablado tanto sobre la cuestión de los marinos.

Las conferencias celebradas han dado su resultado. Júzgase que el conflicto ha quedado por ahora conjurado.

No hay disgusto.-Frase de Silvela

Interrogado por los periodistas el general Linares acerca de disgustos ocurridos entre él y el Sr. Villaverde a causa de las partidas del presupuesto de la Guerra, ha calificado esas suposiciones de cuentos tártaros, toda vez que el ministro de Hacienda desconocía en absoluto el presupuesto de su departamento.

Ha manifestado así mismo que el presupuesto estaba ya terminado y que lo presentaría a la aprobación de sus compañeros en el próximo Consejo del miércoles.

El presupuesto lleva un aumento de once ó doce millones.

—Hablado el señor Silvela de los presupuestos ha manifestado que esta cuestión se asemeja a las picaduras de las hormigas, que producen molestia en el individuo, pero no lesionan órgano importante.

La frasecilla ha sido muy celebrada en los círculos políticos.

Disolución del Parlamento.-Fiesta brillante.

Es probable que el decreto de disolución de las Cortes sea firmado por S. M. el Rey el día 6 del próximo mes de Abril con el fin de que las elecciones de diputados puedan tener lugar el día 26 del mismo mes.

En el salón de Conferencias del Congreso ha corrido esta tarde el rumor insistente de que el Rey no firmaría el decreto en tanto que no quedaran solucionados los asuntos pendientes.

—En el teatro de la Comedia se ha celebrado esta tarde un concierto por el cuarteto Francés.

Los artistas obtuvieron un señalado triunfo. Se estrenó un cuarteto en sol mayor, original del maestro Chapl.

El éxito ha sido grande ratificándose una vez más la fama que goza el maestro de compositor eminente. Ruperto Chapl recibió una ovación estruendosa.

La sala estaba brillante.

La Asamblea republicana.-Adhesiones y representaciones.-El futuro jefe.-Entusiasmo.

La comisión organizadora de la Asamblea republicana, ha recibido centenares de adhesiones al acto que ha de celebrarse el miércoles próximo.

Se calcula que a la Asamblea concurrirán 2.000 representaciones. Las regiones que más contingente dan son Cataluña y Valencia.

Hoy han llegado 200 representantes.

La Mesa está compuesta de todos los individuos que constituye la comisión organizadora de la Asamblea.

Se dice que no habrá más que dos sesiones, presentándose en la primera una proposición de confianza pidiendo se designara desde luego la jefatura unipersonal, y facultar a la persona que sea elegida para la organización del partido y de los comités del mismo.

Se cree que otorgará la jefatura al señor Salmerón.

Este muéstrase satisfecho del entusiasmo que reina entre los republicanos, y del vigor del partido en el país.

A la Asamblea asistirá el señor Costa.

Ilustre enfermo

El ex-ministro conservador Sr. Linares Rivas ha pasado la noche tranquila, pero hoy ha presentado síntomas de gravedad tan acentuada que su estado inspira serios temores.

La Junta del Censo

A causa de encontrarse enfermo D. Trinitario Ruiz Capdepón, se ha aplazado la reunión de la ponencia de la Junta Central del Censo, que debía informar hoy varios asuntos pendientes.

Una conferencia

En el Circolo de los Luises ha dado esta tarde una hermosa conferencia el ilustrado arquitecto de la Catedral de León D. Juan Bautista Lázaro.

El tema desarrollado por el inteligente

arquitecto Sr. Lázaro fué «La mujer en la monarquía leonesa.»

El conferenciante fué muy aplaudido por la numerosa y distinguida concurrencia.

Accidente desgraciado

En la estación de las Palgas, un operario fué cogido esta tarde entre los topes de dos wagones.

El infeliz fué conducido al Hospital en un estado gravísimo.

Los estudiantes valencianos

Esta tarde se ha reunido en sesión el Ayuntamiento de Valencia, habiéndose pedido la destitución del jefe de policía.

A las seis de la tarde se han cerrado todos los comercios incluso las boticas en señal de protesta contra el gobernador.

La benemérita patrulla por las calles, Reina tranquilidad.

El «Trust», azucarero

El Centro Mercantil de Zaragoza se ha declarado partidario del trust azucarero diciendo que él salvará la industria española.

Montero Rios.-Demostraciones de afecto.

Según telegrafían de Santiago, está siendo objeto el señor Montero Rios de grandes manifestaciones de cariño, en las que toman parte todas las clases de la sociedad. Hasta las doce de la noche estuvo ayer recibiendo comisiones de los pueblos.

Fué obsequiado con varias serenatas.

Hoy, antes del banquete, le ha visitado la Corporación municipal

A la una y media ha empezado el banquete político organizado en su obsequio. El acto se celebraba en la biblioteca de la Universidad.

La presidencia de la mesa ocupaba el señor Montero Rios.

Todavía no hemos recibido noticias de las declaraciones del señor Montero Rios. En cuanto vengan a la Agencia las telegrafiamos.

Capilla pública.-Enfermo ilustre.

El miércoles, festividad de la Encarnación del señor, habrá Capilla pública en Palacio.

Continúa más aliviado el conde de Andino, secretario particular de S. M. el Rey.

Oposiciones terminadas.-Una velada.

En Oribuela han terminado hoy las oposiciones a la plaza de abad, vacante en la colegiata de Alicante.

Ha sido propuesto por unanimidad para ocupar la vacante el abad de la colegiata de Soria y sabio sacerdote don Modesto Nájera y López de Tejada.

—En el Circolo Católico de Orense se ha celebrado una velada brillante. Disertó elocuentemente el distinguido sacerdote doctor señor Macías, siendo objeto de una calorosa ovación.

El señor Macías predicará en Jueves Santo en Palacio.

Terminó el acto con un hermoso discurso del señor Obispo de la diócesis.

El prelado hacía algunos años que no dirigía la palabra a los fieles.

La fiesta estuvo muy concurrida.

Rumor grave.-Avance de Bu-Hamara.-Combate inminente.

Un despacho de Meilla anuncia que, según informes de varios moros llegados a la plaza, el pretendiente se encuentra con numerosas fuerzas a dos jornadas de aquella ciudad.

Informes posteriores afirman que los rebeldes se hallan a una jornada.

Las kábilas de Alcalsía han recibido órdenes del pretendiente para que tengan dispuestos aprovisionamientos de azúcar y cebada.

Estas kábilas son afectas a la causa del pretendiente.

El tío del sultán, Muley Araf, ha salido con fuerzas al encuentro de su contrario.

Se espera un combate sangriento.

MENCHETA.

De madrugada

Continúan los alborotos.-Silba estrepitosa.-Cargas. Excitación.

Madrid 24 (1 h. 36 m.)

—Valencia.—Continúa la efervescencia escolar contra el gobernador civil. Durante todo el día grupos de estudiantes y curiosos han estado estacionados frente al gobierno civil en actitud levantisca. En las primeras horas de la noche un grupo numeroso se colocó frente al edificio silbando estrepitosamente y pronunciando frases irrespetuosas.

Como el escándalo iba creciendo, personóse la guardia civil invitando a los manifestantes a que se retiraran. Estos no obedecieron dando entonces una carga.

Al toque de corneta dispersáronse los estudiantes en todas direcciones.

Se produjo gran alarma en el vecindario. Reina gran excitación.

MENCHETA.

TRES NOTICIAS

Madrid 24 (1 h. 50 m.)

El presupuesto de Gobernación El subsecretario del ministerio de la Gobernación señor Fernandez Hontoria ha confirmado que el presupuesto de dicho departamento ha aumentado en varios millones, especialmente en la sección de Comunicaciones.

Fin de una huelga

Un despacho oficial recibido de Oviedo, dice que ha quedado completamente solu-

cionada la huelga de los obreros de la fábrica Gijón Industrial por haberse marchado los huelguistas franceses.

Accidente ferroviario

Otro despacho oficial de Córdoba da cuenta que en la línea de Balmes ha descarrilado cerca de Oreja un tren, resultando herido un guardafreno.

MENCHETA.

Madrid 24 (3 h. 15 m.)

Estafadores?

Han sido detenidos tres sujetos y una mujer que se dedicaban a escribir cartas al extranjero a un supuesto capitán, detenido por haber huido al extranjero llevándose 500.000 francos de la caja de un regimiento, dejando a una hija recluida en un convento.

Dicha cantidad dicen está escondida en el extranjero y se una vez hecha la revelación daría la mitad a quien facilitara recursos a la viajera, hasta la frontera, donde la hija y señora le acompañarían.

MENCHETA

Para Montevideo

Y BUENOS AIRES

El día 4 de Abril saldrá directamente de Bilbao para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, el vapor correo Corrientes, de la compañía Hamburguesa, admitiendo carga y pasajeros para los mencionados puertos.

Para informes, fletes y demás pormenores a su agente en Pamplona. SERAFIN LOZUETA ESTAFETA, 20, 1.º x 8-2

Corte francés y español

La modista señorita Cenosa Elorz establecida en Puente la Reina participa a su numerosa clientela que perfeccionada en el corte francés sigue confeccionando sus labores de corte francés y español; también enseña a las señoritas ambos cortes. Calle Mayor, núm. 6 en Puente la Reina. 4-1

Escuela de lenguas vivas

—PLAZA DEL CASTILLO 15— Alemán, Inglés, Francés

Habiendo llegado el profesor de alemán comunicamos a los alumnos que actualmente tenemos y a cuantos deseen conocer este idioma que pueden desde luego comenzar las clases. 2-2

Félix Mena

Fotógrafo

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO CALLE MAYOR, 86, PLANTA BAJA

Desde el día 26 queda abierta al público la nueva galería fotográfica, donde encontrará el cliente toda clase de comodidades para el buen éxito del retrato, no necesitando subir escaleras y garantizando la perfección de los trabajos. Calle Mayor, 86, planta baja. 5-3

Sociedad anónima

ELECTRA ESTELLESA

La Junta general de accionistas celebrada el 17 del corriente por esta sociedad acordó reparir un dividendo de 20 pesetas por acción, cuyo importe puede hacerse efectivo en el domicilio social, Mayor 27, desde el 1.º de Abril próximo y a cambio del cupon número cuatro.

Pamplona 21 de Marzo de 1903.—El presidente del consejo de administración, Mauricio Gaiher. 22 29 2-1

Banco de Vizcaya

En virtud de convenio celebrado con la Compañía anónima «La Papelera Española», ha sido encargado del «Banco de Vizcaya», del cargo de las Obligaciones de «La Papelera Vizcaína» y de «La Papelera Navarra» por obligaciones de «La Papelera Española», tomando en firme el mismo Banco las que resulten firmes sobranteras por preferir los interesados el cobro en metálico del importe de sus títulos.

En consecuencia, el día 31 de Mayo próximo quedarán amortizadas las 1.040 Obligaciones que tiene en circulación «La Papelera Navarra» y en 30 de Junio siguiente lo serán las 3.928 de «La Papelera Vizcaína», sin que desde esas fechas devenguen intereses dichas Obligaciones.

Se concede a los tenedores de los mencionados títulos un plazo que vencerá el 31 de Marzo próximo, para recibir en cambio Obligaciones de «La Papelera Española», con cupón de 30 de Junio, abonándose a los tenedores de los de «La Papelera Navarra», un mes de réditos.

Los obligacionistas que no hagan uso, dentro del plazo señalado, del derecho que se les concede para el canje por los de «La Papelera Española», se entiende que renuncian a él y prefieren el cobro en metálico a la par, el cual podrá efectuarse desde el 15 del corriente mes con los intereses corridos desde el 31 de Diciembre último sobre las obligaciones de «La Papelera Vizcaína», y desde el 30 de Noviembre sobre las de «La Papelera Navarra».

Las obligaciones de «La Papelera Española» tendrán la garantía en primera hipoteca de todas las fábricas, la emisión importa 10.000.000 de pesetas, gozan de un interés de 5 por 100 anual, pagadero por semestres en 30 de Junio y 31 de Diciembre de cada año, y son amortizables en un periodo de 30 años.

En Pamplona se efectuará el canje y pago de las obligaciones en casa de los señores Irurzun y Compañía, en Bilbao en las oficinas del Banco de Vizcaya.

Bilbao 6 de Febrero de 1903.—El secretario, Policarpo Ibañez. 10 20 f 16 29 m 4 3.

Píldoras y pastillas

AZOADAS

contra toda clase de TOs y enfermedad del pecho Treinta años de éxito justificados con infinitas certificaciones de médicos y particulares, acreditan la bondad de las Píldoras y pastillas azoadas. Tan benéfica es su acción desde la primera toma, que a no resultar así, su autor el doctor Morales, Carretas 39, Madrid, reintegra su importe.

Se remiten por correo a todas partes y en las farmacias a 2, 4 y 8 reales caja. En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Vacuna

Se recomienda a los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto Bacteriológico Vacinal Suizo de Berna que se vende en estuches y frascos a los precios siguientes: Frasco para 60 vacunaciones. 15 pts. Id. » 30 » 8 » Estuche con 5 tubos para 15 vacunaciones. 4 » Id. » 1 » 3 » 1 » Dirigirse al representante en Pamplona don Valentín Marquina, Nueva, 1, Farmacia. —14

Venta de casa y tierras

EN LUMBIER

Se vende una casa sita en la calle Mayor de la villa de Lumbier número 22, y seis fincas divididas que componen treinta y cuatro robadas poco más ó menos, y entre ellas son tres robadas en ser de huertas, las restantes de primera segunda clase; el que quiera tomar parte en la compra acuda calle Campaña número 14, piso primero, don José Oregui Pamplona. 8-1

Venta de casa

Se vende en esta ciudad una casa sita en la calle de Navarrería, núm. 8. Proposiciones a doña Epifania Oteiza, Hortado de Améstez, 64, piso segundo Bilbao. 18-3

Subasta de encinas

El día 29 del actual y hora de las once, se procederá en este lugar al remate en pública subasta de 742 encinas, bajo el pliego de condiciones que se leerán en el acto del remate. R ezu 22 de Marzo de 1903.—El alcalde, Pablo Zugasti. 2-1

Pérdida de un billete

Se replica estrictamente a la persona que hubiere encontrado un billete de 25 pesetas se sirva entregarlo en la calle San Nicolás 60 primero y se le gratificará. 1-1 p

Subasta de robles y hayas

A las once de la mañana del día 14 de Abril del entrante mes, se subastarán en el caserío de Blunza Larrea, valle de Atez 2.217 robles en cinco lotes. Y de hayas para 120 cargas de carbón. 4-1

Perro de caza

Se vende uno sabueso de 15 meses y de buena raza, en la Plaza del Castillo número 81 (entresuelo) 8-1

Lámparas

INCANDESCENTES Se venden lámparas incandescentes muy superiores para luz eléctrica, a 80 y 50 céntimos, casa de don Santos Ortigosa, Zapatería 33. 6-1 (a)

Fábrica de paraguas

Y SOMBRILLAS — DE NARCISO LINDA — Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y público en general, que desde esta fecha, he puesto a la venta las colecciones modistas de los artículos a que esta casa se dedica, dando advertir que en sombrillas tengo las últimas creaciones de la moda, siendo los precios relativamente baratos.

También hay un surtido muy completo de telas para sombrillas, las que se ponen desde dos pesetas en adelante. Pozo blanco, 6, Fábricas. 8-1 (s)

Se vende

una casa en un punto muy céntrico de esta ciudad con bonitas vistas a un paseo, en la que todo el día dafe el sol. Produce buena renta y es de construcción moderna. Informar en calle Mayor número 81, porteros de la derecha. 8-1

Carbones minerales

Cribado, Galleta, Granza, Menudo lavado, sin lavar, especial para frégulas y alambiques, eck de Irún edición de horno y cocina.

Para pedidos y precios especiales SERAFIN LOZUETA, Estafeta, 25, piso primero Pamplona. 20-1

Vaca y ternero

Se vende una vaca de leche con su ternero de dos meses. Para informes dirigirse a don Ildefonso Irujo Pastor en Tafalla, ó a don Mariano Muru en Mendigorria. 4-1

Aviso importante

Todos los vinicultores que se hayan quedado sin plantas y deseen hacerse con ellas, pueden dirigirse por todo este mes a esta casa Zapatería 42, piso segundo, Pamplona.—Francisco Pujol. 8-1

Aprendiz

En la camisería 19.000 hace falta un chico de buenas referencias y apto para el comercio. 3-1

Venta de leña

El que desee leña de haya y de roble; dirigirse a don Ascencio Urmeneta, Echazarriarán. 6-1

Deformidades, Hernias

(QUEBRADURAS)

Más pruebas de los sorprendentes resultados, obtenidos para su curación, con los diferentes aparatos contruidos por el Gabinete de Ortopedia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29.

El ilustrado médico de Villanueva de la Serena, don Manuel Lezano, premiado dos veces por la Real Academia, nos comunica en carta fecha 29 de Enero último, que el aparato contentivo para hernia inguinal voluminosa enviado a su cliente don Vicente Padilla, le ha dado un resultado magnífico, viéndose desaparecer con su uso, cuantas molestias sufría y pudiendo dedicarse a sus habituales ocupaciones.

D. Joaquín Odriozola, distinguido arquitecto de Segovia, nos participa igualmente en carta fecha 27 del propio mes, la completa y radical curación de un nieta suyo, que padecía una hernia inguinal, con solo pocos meses de usar nuestro braguero moderno.

